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E5_9B_BD_E4_BD_93_E8_c57_614642.htm 按照一般的建筑设

计要求，博物馆的使用年限应在100年左右，但是，投入使用

不足15年的中国体育博物馆已经出现质量问题--地基不均匀

下沉，85%以上地板与墙体出现贯通性开裂。 在专家们对中

国体育博物馆所做的检测报告中，“建筑结构设计不合理”

是其质量问题的重要原因之一。是谁设计了体博工程？工程

设计者选择程序有没有问题？它是如何通过工程验收的？ 6

月1日起，本报记者对体博质量问题进行再调查。 体博设计

疑是个人行为 据《体育博物馆基建施工技术文件》记载，体

育博物馆是由广播电影电视部设计院设计的。但是，当记者

就此向中广电广播电影电视设计研究院（原广播电影电视部

设计院）院长吴春举询问时，吴表示，在查阅院里的设计合

同和设计图纸档案后，未发现与体博有关的文件档案，因而

认定该院未参与过体博工程的设计。 体博工程究竟是谁设计

的？为什么施工文件中指明设计方为原广播电影电视部设计

院？ 从1961年起便在原广播电影电视部设计部工作的老工程

师许工向记者讲述了其中原委。 许工说，体博工程的设计者

是原建设工程部北京工业建设设计院的人。他说，“文革”

期间，在建工部工作的这些人曾被下放。1977年，他们又被

招入当时的中央电视台筹建处设计组，负责一些日常管理工

作，并不负责设计工作。后来，由于电视台设计方案一直无

法确定，原来聘请的设计单位退出，他们便召集自己原来在

建工部时的好友，自行组建了设计组进行设计，随后又归并



到了广播电影电视部设计院土建二室，此间，他们参与到了

体博的设计工作中。 “我特意到院里查了1987年到1990年的

图纸档案，确实没有查到这个设计的图纸档案，证明这个设

计不是院里出面接受的，可能是这些人自己接了任务，收了

钱但没有上交到院里。”许工说，由于这些人都是设计院里

的人，获得有院里图章的空白图纸并不难，虽然“干私活”

的行为是明文禁止的，但在当时并不少见。 许工说，早

在1992年左右，体博就出现了质量问题，当时体博的人找到

了设计院，由于许工当时担任结构室的主任工程师，院里便

派他去解决这个问题。 许工还清楚地记得，在去体博之前，

他们先到附近接了一个人共同前往，这个人是原中信华美工

程公司的吴景华。“我当时就觉得这个设计任务来得不寻常

。”许工说。 “我去现场看了，发现房子帆形的房顶已经支

撑不住了。主要原因是结构设计问题，而不是建设问题。”

许工说，体博工程采用的是砖混结构，这种结构体系并不适

合体博的不规则外部形态，如果当初设计时采用框架结构，

就可以避免质量问题的产生。 设计者与验收人是好友 在体博

工程的验收报告中，设计方签名人为吴景华，另一个参加验

收人员签名为李林生吴景华和李林生是谁？ 张贻信是原广播

电影电视部设计院工作人员，后调任土建二室主任一职，体

博竣工时他还参加了剪彩典礼。他说，吴景华是原中信华美

工程公司工作人员，而体博工程的初步设计方案便是由该公

司设计部设计的，施工图则是原广播电影电视部设计院土建

二室的人做的，主要负责人之一是李林生（此前曾在原建工

部北京工业建设设计院工作）。 张贻信说，吴景华也曾在原

建工部北京工业建设设计院工作过，和李林生等人是好友。



张还说，李林生已于今年年初去世，而吴景华也已退休多年

。 许工说，80年代末90年代初，设计行业普遍存在两种不规

范行为，一是转包设计任务，一是“卖图签”。所谓转包设

计任务，是指一些并没有设计资质的单位，凭借与建设方的

良好关系，拿到设计任务后转包给有资质的设计单位，使用

他们的图章，付给其一定报酬。所谓“卖图签”，是指那些

没有设计资质的单位从有设计资质的单位购买印有图签的空

白图纸，然后自己设计。 “从目前的情况推测，土建二室这

些人和华美工程公司设计部的合作方式应该是第一种。”许

工说，由于这种合作是土建二室人员的私人活动，未经原广

播电影电视部设计院同意，无法使用设计院的公章，因而，

施工文件中虽指明设计方是原广播电影电视部设计院，验收

文件上却没有盖其公章。 设计项目被“华美”转包 华美工程

公司是如何介入体博工程设计的？该公司与广播电影电视部

设计院的人又是如何合作的？ 工商部门的企业登记信息中显

示，中信华美工程公司设计部当时隶属于华美工程公司

。1993年，该设计部从华美工程公司独立出来成立了北京华

风设计公司，后改名为中信华美设计公司，2003年又改名为

中信建筑设计（北京）研究院。据了解，该设计部变成独立

的公司后，其工作人员也转到了该公司，但吴景华因已到退

休年龄，并未加入新的公司。记者曾多方寻找吴景华，但未

能找到。 现年75岁的李先仑曾在亚运工程指挥部工作，在体

博工程的最后五六个月调入体博工程筹建办公室工作。对于

为何选择华美设计公司担纲体博工程的设计，李先仑表示并

不了解，因为最初其并未在筹建办公室工作。 “但我也了解

到一些情况，这个工程最初也找了几家大的设计单位，但由



于当时亚运会工程很多，这些大单位有很多设计任务忙不开

，再加上工期太紧，他们都没接，后来就找了华美工程公司

设计部。可能他们在短时间内无法完成两个场馆的设计任务

，便把任务转包了。”李先仑说。 曾参与体博工程最初筹建

工作的杨佳丽对记者说，体博工程设计者的资质是符合当时

国家标准的，其选择程序也不违反规定。但记者询问选择程

序具体细节时，杨表示时间太久，记忆不清楚，因此不便答

复。 工程验收有走过场之嫌 在《中国体育博物馆单位工程竣

工验收证明书》中，印有国家体委武术研究院体育博物馆筹

建办公室的公章，在验收负责人盖章签名一栏，代表建设单

位签名的是李先仑。 “我是来给他们擦屁股的。”李先仑说

，他到达体博时，其主体结构工程已经完成，只剩下一些灯

光、冷暖等工程。“我刚到就发现了问题，比如屋顶平面没

有任何坡度，黏结又不好，肯定会导致严重的漏雨。但生米

已煮成熟饭，改也来不及了。” 李先仑说：“原广播电影电

视部交了设计图后，基本不再出现，有什么问题我们一般都

是找吴景华。”他还说，他每天都要到工地现场办公，主要

职责就是监督施工单位是否认真施工，监督工程进度及经费

的审定和结算等等。“我们这个办公室一共就有七八个人，

想对工程建设情况一一察看非常困难。” “由于亚运工程逼

近，体博不得不和其他工程一起竣工。”李先仑说，当时参

加工程验收的主要有设计单位、施工单位、甲方、亚运工程

指挥部的代表和北京市质检站。 “事实上，最后的验收已经

不能解决任何问题。”李先仑说。1 100Test 下载频道开通，
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